

La Almudaina

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . 10

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Primavera triste (Cuento)

El viejo Tofol y la chiqueta vivían esclavos de su huerto, fatigado por una incesante producción.

Eran dos árboles más, dos plantas de aquel pedazo de tierra no mayor que un pañuelo, según decían los vecinos, y del cual sacaban su pan á costa de fatigas.

Vivían como lombrices de tierra, siempre pegados al surco, y la chica, á pesar de su desmedrada figura, trabajaba como un peón.

Llamábanla *la Borda*, porque la difunta mujer del tío Tofol, en su afán de tener hijos que alegrasen su esterilidad, la había sacado de la Inclusa. En aquel huertecillo había pasado su vida, hasta los diecisiete años que parecían once, á juzgar por lo enclenque de su cuerpecillo, afeado aún más por la estrechez de unos hombros puntiagudos, que se curvaban hacia fuera, hundiendo el pecho é hinchando la espalda.

Era fea: angustiaba á sus vecinas y compañeras de mercado con su toscilla continua y molesta; pero todas la querían. ¡Criatura más trabajadora!... Horas antes de amanecer ya temblaba de frío en el huerto cogiendo fresas ó cortando flores; era la primera á entrar en Valencia y ocupar su puesto en el mercado; en las noches que tocaba regar, agarraba valientemente el azadón y, con las faldas remangadas, ayudaba al tío Tofol á abrir bocas en los ribazos, por donde se derramaba el agua roja de la acequia, que la tierra, sedienta y requemada, engullía con un *glu glu* de satisfacción; y los días en que había remesa para Madrid, corría como loca por el huerto, saqueando los bancales, trayendo á brazadas los claveles y rosas, que los embaldadores iban colocando en los cestos.

Todo se necesitaba para vivir con tan poca tierra. Había que estar siempre sobre ella, tratándola como bestia rehacia que necesita del látigo para hacer camino. Era una parcela de un vasto jardín, en otro tiempo de los frailes, que la ocupación revolucionaria había subdividido. La ciudad, ensanchándose, amenazaba tragarse el huerto en su desbordamiento de casas, y el tío Tofol, á pesar de hablar mal de sus terruños, temblaba ante la idea de que la codicia tentase al dueño y los vendiese como solares.

Allí estaba su sangre; sesenta años de trabajo. No había ni un palmo de tierra inactiva, y aunque el huerto era pequeño, desde el centro no se veían las tapias; tal era la maraña de árboles y plantas, nispereros y magnolieros, bancales de claveles, bosquecillos de rosales, tupidas enredaderas de pasionarias y jazmines; todo cosas útiles, que daban dinero y eran apreciadas por los tontos de las ciudades.

El viejo, insensible á las bellezas de su huerto, sólo ansiaba la cantidad. Quería segar las flores en gavillas como si fuesen hierba; cargar carros enteros de frutas delicadas, y este anhelo de viejo avaro é infatigable martirizaba á la pobre *Borda*, que apenas descansaba un momento, vendida por la tos, oía amenazas ó recibía como brutal advertencia un terronazo de tierra.

Las vecinas de los inmediatos huertos protestaban. Estaba matando á la chica; cada vez tosía más. Pero el viejo contestaba siempre lo mismo. Había que trabajar mucho: el amo no atendía á razones en San Juan y en Navidad, cuando correspondía presentarle las pagas de arrendamiento. Si la chica tosía era por vicio, pues no le faltaba su libra de pan y su rincón en la cazuela de arroz; algunos días hasta comía golosinas, morcilla de cebolla y sangre, por ejemplo; los domingos la dejaba divertirse, enviándola á misa como una señora, y aún no hacía un año que le dió tres pesetas para una falda. Además, era su padre, y el tío Tofol, como todos los labriegos de raza latina, entendía la paternidad cual los antiguos romanos: con derecho de vida y muerte sobre los hijos, sintiendo cariño en lo más hondo de su voluntad, pero demostrándolo con las cejas fruncidas y alguno que otro palo.

La pobre *Borda* no se quejaba. Ella también quería trabajar mucho, para

que nunca les quitasen aquel pedazo de tierra, en cuyos senderos aún creía ver el zagalejo remendado de aquella vieja hortelana, á la que llamaba madre cuando sentía la caricia de sus manos callosas.

Allí estaba cuanto quería en el mundo; los árboles que la conocieron de pequeña y las flores que en su pensamiento inocente hacían surgir una vaga idea de maternidad. Eran sus hijas, las únicas muñecas de su infancia, y todas las mañanas experimentaba la misma sorpresa viendo las flores nuevas que surgían de sus capullos, siguiéndolas paso á paso en su crecimiento, desde que tímidas apretaban sus pétalos como si quisieran retroceder y ocultarse, hasta que con repentina audacia estallaban como bombas de colores y perfumes.

El huerto entonces para ella una sinfonía interminable, en la que la armonía de los colores confundíase con el rumor de los árboles y el monótono canturreo de aquella acequia fangosa y poblada de renacuajos, pero que oculta por el follaje sonaba como arroyuelo bucólico.

En las horas de fuerte sol, mientras el viejo descansaba, iba *la Borda* de un lado á otro admirando las bellezas de su familia, vestida de gala para celebrar la estación. ¡Qué hermosa es la Primavera! Sin duda Dios cambiaba de sitio en sus alturas aproximándose á la tierra.

Las azucenas de blanco raso erguíanse con cierto desmayo como las señoritas en traje de baile que la pobre *Borda* había admirado muchas veces en estampas; las camelias de color carnosos hacían pensar en tibias desnudeces, en grandes señoras indolentemente tendidas, mostrando los misterios de su piel de seda; las violetas coqueteaban ocultándose entre las hojas para denunciar con su perfume; las margaritas destacábanse como botones de oro mate; los claveles, cual avalancha revolucionaria de gorros rojos, cubrían los bancales y asaltaban los senderos; arriba, las magnolias, balanceaban su blanco cogollo como un incensario de marfil que esparcía incienso más grato que el de la iglesia; y los pensamientos, maliciosos duendes, sacaban por entre el follaje sus gorras de terciopelo morado y guiñando las caritas barbudas, parecían decir á la chica:

—*Borda, Bordeta...* nos asamos. ¡Por Dios! Un poquito de agua.

Lo decían, sí: ojalá ella, no con los oídos, sino con los ojos, y aunque los huesos le dolían de cansada, corría á la acequia á llenar la regadera y bautizaba á aquellos pilluelos que bajo la ducha saludaban agradecidos.

Sus manos temblaban muchas veces al cortar el tallo á las flores. Por su gusto, allí se quedarían hasta que se secaran; pero era preciso ganar dinero llenando los cestos que se enviaban á Madrid.

Envidiaba á las flores viéndolas emprender el viaje. ¡Madrid!... ¿Cómo sería aquello? Veía una ciudad fantástica, con suntuosos palacios como los de los cuentos, brillantes salones de porcelana con espejos que reflejaban millares de luces, hermosas señoras que lucían sus flores; y tal era la intensidad de la imagen, que ella creía haber visto todo aquello en otros tiempos; tal vez antes de nacer.

En aquel Madrid estaba el señorito, el hijo de los amos con el cual había jugado muchas veces siendo niña y de cuya presencia huyó avergonzada el verano anterior cuando hecho un arrogante mozo visitó el huerto. ¡Pícaros recuerdos! Ruborizábase pensando en las horas que pasaron, siendo niños, sentados en un ribazo, oyendo ella la historia de Cenicienta, la niña despreciada, convertida repentinamente en arrogante princesa.

La eterna quimera de todas las niñas abandonadas venía entonces á tocarla en la frente con sus alas de oro. Veía detenerse un soberbio carruaje en la puerta del huerto; una hermosa señora la llamaba. — ¡*Hija mía!*... por fin te encuentro; ni más ni menos que en la leyenda; después los trajes magníficos, un palacio por casa y al final, como no hay principios disponibles á todas horas para casarse, contentábase modestamente con hacer su marido al señorito.

¿Quién sabe?... Y cuando más esperanzas ponía en el porvenir, la reali-

dad la despertaba en forma de brutal terronazo, mientras el viejo decía con voz áspera:

—Arre, que ya es hora.

Y otra vez al trabajo; á dar tormento á la tierra, que se quejaba cubriéndose de flores.

El sol caldeaba el huerto haciendo estallar las cortezas de los árboles; en las tibias madrugadas sudábase al trabajar como si fuese mediodía, y á pesar de esto, *la Borda* cada vez más delgada y tosiendo más.

Parecía que el color y la vida que faltaban en su rostro, se lo arrebataban las flores, á las besaba con inexplicable tristeza.

Nadie pensó en llamar al médico. ¿Para qué? Los médicos cuestan dinero, y el tío Tofol no creía en ellos. Los animales son menos que las personas y lo pasan tan ricamente sin médicos ni boticas.

Una mañana en el mercado, las compañeras de *la Borda* cuchicheaban mirándola compasivamente. Su fino oído de enferma lo oyó todo. Caería cuando cayesen las hojas.

Estas palabras fueron su obsesión. Morir... ¡Bueno, se resignaba! por el pobre viejo lo sentía, faltar de ayuda. Pero al menos que muriese como su madre, en plena primavera, cuando todo el huerto lanzaba risueño su loca carcajada de colores; no cuando se despoblaba la tierra, cuando los árboles parecían escobas y las apagadas flores de invierno se alzaban tristes en los bancales.

¡Al caer las hojas!... Aborrecía los árboles, cuyos ramajes se desnudaban como esqueletos del otoño; huía de ellos como si su sombra fuese maléfica, y adoraba una palmera que el siglo anterior plantaron los frailes; esbelto gigante, que de su cabeza lanzaba un surtidor de ondulantes plumas.

Aquellas hojas no caían nunca. Sospechaba que tal vez fuese una tontería, pero su afán por lo maravilloso le hacía sentir esperanzas, y como el que busca la curación al pie de imagen milagrosa, la pobre *Borda* pasaba los ratos de descanso al pie de la palmera, que la protegía con la sombra de sus punzantes ramas.

Allí pasó el verano viendo cómo el sol que no la calentaba, hacía humear la tierra, cual si de sus entrañas fuese á sacar un volcán; allí la sorprendieron los primeros vientos de otoño, que arrastraban las hojas secas. Cada vez estaba más delgada, más triste, con una finura tal de percepción, que oía los ruidos más lejanos, y las mariposas blancas que revoloteaban en torno de ella, pegaban las alas en el sudor frío de su frente, como si quisieran tirar de ella arrastrándola á otros mundos, donde las flores nacen espontáneamente, sin llevarse en sus colores y perfumes algo de la vida que quien las cuida.

Las lluvias de invierno no encontraron ya á *la Bordeta*. Cayeron sobre el encorvado espinazo del viejo que estaba como siempre, con la azada en las manos y la vista en el surco.

Cumplía su destino con la indiferencia y el valor de un disciplinado soldado de la miseria. Trabajar, trabajar mucho, para que no faltase la cazuela de arroz y la paga al amo.

Estaba solo; la chica había seguido á su madre; lo único que le quedaba era aque la tierra traidora que se chupaba á las personas y acabaría con él; cubierta cual siempre de flores, perfumada y fecunda, como si sobre ella no hubiese soplado la muerte. Ni siquiera se había secado un rosal para acompañar á la pobre *Borda* en su viaje.

Con sus setenta años tenía que hacer el trabajo de dos; y removía la tierra con más temeridad que antes, sin levantar la cabeza, insensible á la engañosa belleza que le rodeaba, sabiendo que era el producto de su esclavitud, animado únicamente por el deseo de vender bien la hermosura de la Naturaleza, y segando las flores con el mismo entusiasmo que si segara hierba.

V. BLANCO IBÁÑEZ.

GAZAS Y LENTES, Cristal de Roca y demás clases.—Se componen los usados.—Aprecios reducidos.—Bros-sa, 25.

Carta de Nueva-York

El corresponsal de *El Liberal* en Nueva-York, con fecha 18 de Junio escribe lo siguiente:

Hacia meses que los comisionados de la República de Hawai estaban practicando gestiones acerca del gobierno americano para la anexión de aquel país á los Estados Unidos. La situación del presidente Sanford B. Dole había llegado á ser insostenible, por el aislamiento en que se encontraba; combatido abiertamente su gobierno por los naturales del país, que le consideraban como una verdadera usurpación, y mal visto por el numeroso elemento asiático, volvió el presidente Dole sus ojos á esta República, en momentos en que se suscitaba seria disputa con el Japón por no haber el gobierno hawaiano permitido que desembarcaren en las islas varios centenares de emigrantes de aquel imperio.

Este paso fué interpretado como una violación del Tratado para el gobierno japonés, el cual, sin pérdida de tiempo, envió un comisionado especial á las islas Sandwich, y en pos de aquél dos de sus cruceros. Como resultado de las investigaciones de su representante, el Japón pide á Hawai una indemnización para aquellos de sus súbditos á los que no les fué permitido desembarcar, fundándose en que el Tratado existente ha sido violado.

A estas dificultades, de por sí muy serias, hay que añadir la posibilidad de que el Senado americano abrogara el Tratado entre este país y el de Hawai, por el cual los azúcares de aquellas islas estaban exentos de derechos. La necesidad absoluta de aumentar los ingresos para el sostenimiento de la administración pública, encontraba en el Congreso muchos partidarios de la abrogación del Tratado susodicho, motivo para que en estas circunstancias redoblasen sus esfuerzos en pro de la anexión los comisionados hawaianos en Washington.

Habiendo antes de ahora la administración republicana del presidente Harrison aprobado un Tratado de anexión análogo al que acaba de firmarse, este precedente, y el temor de que fuese derribado de un momento á otro el gobierno hawaio, que realmente está compuesto y apoyado por el elemento «misionero americano», ha inducido al presidente Mac-Kinley á firmar el Tratado.

La anexión de islas tan lejanas, como que están situadas á 2.000 millas de la costa del Pacífico, no es popular en los Estados Unidos. Fuera de los intereses azucareros americanos, no ofrecen ningún aliciente á este país. La población de las islas es de unas 100.000 almas, subdividida en naturales que se elevan á 30.000, japoneses 25.000, portugueses 15.000, chinos 15.000, mestizos 10.000, blancos que hablan el inglés 10.000; de estos son americanos ó descendientes de ellos escasamente 3.000, comprendiendo hombres, mujeres y niños. No reúne la población el número legal suficiente para poder elegir un representante en el Congreso americano; por consiguiente, las islas habrán de constituir un gobierno territorial. En la actualidad sólo gozan de derechos civiles unas 3.200 personas.

La reina Lilioukalani, previendo la tentativas de anexión del elemento misionero, fué á Washington, si no para impedir la consumación del proyecto, para sacar de él el mejor partido en provecho propio; pero en el Tratado no se la menciona para nada, y ha formulado en consecuencia una solemne protesta contra su aprobación. Es probable que las dos Cámaras nacionales se tomen más tiempo para ratificar el documento que el presidente Mac-Kinley para firmarlo, por ser opinión de algunos políticos ilustres, que la posesión de islas tan lejanas, con tan poca marina mercante como tiene este país que proteger, debilita las fuerzas de la República.

No deja de tener su lado humorístico el rumor de que el presidente Mac-Kinley se ha dado tanta prisa á firmar el Tratado de anexión para distraer la atención de los *gingoes* de las cosas de Cuba y ganar así tiempo para formular su política. El nombramiento del abogado político, Stewart L. Woodford, para ministro en España,

es una demostración de que el presidente Mac Kinley no desea ser arrollado en sus relaciones con nuestro país, por cuanto el nombramiento del agraciado le debe una recomendación del senador Platt, de Nueva York, quien se ha pronunciado antes de ahora en pro de una política conciliadora con España.

El abogado Woodford no es un hombre agresivo de temperamento, en su profesión no es una lumbrera y en política no pasa de la segunda fila. Hombre honrado, tratable, de apariencia modesta, no habrá de encontrarse á sus anchas en el desempeño de su cargo, si entre ambos países se suscitasen cuestiones serias. Varios amigos del presidente Mac Kinley han declinado el honor de representar á los Estados Unidos, por temor de verse envueltos en complicaciones con motivo de la excitación hostil de que es presa este pueblo contra España.

Los *gingoes*, en el interin, están á la expectativa de la política agresiva que se presume piensa iniciar el presidente Mac Kinley, por más que, según informes de última hora, no tendría el presidente el menor fundamento para ello, porque hasta la detención del difunto, que se había dicho constituía una violación del Tratado, parece haberse hecho conforme á las leyes.

Mientras se trata de atropellarnos, los barcos filibusteros conducen con toda regularidad expediciones á Cuba, el *Dawnless*, detenido á su regreso, fué dejado en libertad días después y ha reanudado sus expediciones. Los procesos incoados á una docena de expedicionarios que han violado las leyes de neutralidad, duermen en los archivos; los criminales están en libertad y toman parte en nuevas expediciones. La guerra de Cuba se prolonga, porque está diariamente fomentada y nutrida desde los Estados Unidos. Los conspiradores, los enemigos de España, andan sueltos, sin que nadie les ponga reparos ni cortapisas. En esto consisten las «relaciones amistosas» entre los Estados Unidos y España.

SEN O'HAM

Prensa Americana

La misión del nuevo embajador

El general Stewart L. Woodford, nuevo ministro en Madrid, celebró una larga conferencia con Mac Kinley, á quien acompañó luego á comer.

En esta conferencia quedó convenida la manera en que á su llegada á España debe plantear Mr. Woodford tres cuestiones principales.

Primera. Indemnización á la familia Ruiz, basada en el informe del cónsul Lee.

Segunda. Preparar el terreno para presentar una proposición clara y terminante para la liberación de Cuba.

Tercera. Momento de presentar esa proposición.

A juicio del corresponsal del *New York Herald* en Washington, de la conducta del general Woodford en España depende el porvenir de Cuba. El presidente, Mac Kinley, ha recomendado con insistencia al nuevo embajador que desde el primer momento se coloque en terreno firme, y que trate de convencer á los hombres de Estado españoles que el destino trabaja para que Cuba se separe de España, y que el presidente de los Estados Unidos no puede ya evitar por mucho tiempo el tomar iniciativas.

También se ha encargado á Woodford que manifieste al Gobierno de Madrid que los Estados Unidos no se mueven animados por sentimientos hostiles hacia España, y que aquel país no desea aprovecharse de nuestros disturbios para anexionarse á Cuba; pero que si España no da un paso hacia adelante para preparar lo que es inevitable que suceda, si no da á Cuba el *self-government*, y claro es que no considera Mac Kinley que el *self-government* sean las reformas dadas por el señor Cánovas, los Estados Unidos se considerarán obligados á intervenir.

Máximo Gómez.

Estrada Palma ha hecho publicar en la prensa americana parte de una carta que ha recibido de Máximo Gómez.

En ella hace constar el *generalísimo* que está altamente satisfecho del estado de la insurrección. Sabemos, añade, que los periódicos americanos vuelven á ocuparse de la posibilidad de un arreglo bajo la base de la autonomía. No encontramos base alguna á esos rumores, pero podemos asegurar que no salen de nuestras filas. Es innecesario que repita una vez más que no estamos dispuestos á transigir en lo más mínimo en nuestro firme propósito de que esta vez se resuelva la cuestión definitivamente, y que estamos firmemente decididos á sostener la lucha durante el tiempo que sea necesario para conseguir nuestra absoluta independencia. En resumen, que no aceptaremos proposición alguna que no esté basada en la absoluta independencia. Ahora bien, no hemos de regatear con el Gobierno española el que sean unos cuantos millones más ó menos lo que hayamos de pagar por la pérdida de los edificios y propiedades públicas.

La revista de Spithead

Del *Heraldo de Madrid* recibido ayer copiamos lo siguiente:

La revista naval de Spithead es el hecho sensacional que ha coronado las fiestas del Jubileo de la Reina Victoria y la expresión más elocuente de los elementos de ataque y defensa que, para consolidarse, organiza la paz armada en que vivimos, que si aleja los conflictos consume los presupuestos de todos los pueblos. El telégrafo, los cables y la prensa describen, estudian y comentan la revista naval; por su importancia hemos consignado algunos hechos y datos sobre la misma, y hoy expondremos otros de carácter económico, pero de cuya importancia no puede dudarse.

Según los datos publicados por los oficiales del Estado Mayor de Portsmouth, la organización de la revista marítima ha exigido dos meses de incansante trabajo y un gasto aproximado de diez millones de francos. En los detalles de la misma han tomado parte 185 oficiales del servicio de los puertos y todo el personal militar del Almirantazgo. El primer lord de éste, Mr. Goschen, ha efectuado diez y nueve viajes para inspeccionar la ejecución de sus ordenes; estas han producido la muerte de dos marineros, subiendo al número de 42 el de los heridos más ó menos graves ingresados en los hospitales marítimos.

Las salvas de los buques y de los fuertes han atronado el espacio, inundándolo de densas humaredas, y es sorprendente el número de billetes de mil francos quemados en algunos segundos en loor de la Reina Victoria.

En la hora que ha durado la revista se tiraron 8.904 cañonazos, así por los buques como por los fuertes; y si á este número de disparos se añaden los efectuados por los yachts, los paquetes y buques de comercio, se llega á la exorbitante suma de 13.356 cañonazos, ó sean 200 por minuto, no debiendo olvidarse que cada uno de ellos, en los formidables acorazados, representa un gasto de 300 francos.

Digamos por último que en la recepción de todos los oficiales de la flota por el Príncipe de Gales y en su revista, se han disparado 4.452 cañonazos á título de salvas.

Londres 30.

Los oficiales de los buques extranjeros que tomaron parte en la revista naval de Spithead, han visitado el arsenal de Portsmouth.

El almirante inglés Rice, acompañado de varios jefes y oficiales, dispuso afectuosísima acogida á aquellos, enseñándoles detenidamente el gran buque blindado, en construcción, *César*, que será sin duda uno de los más notables de todas las marinas.

Terminada la visita al arsenal, los huéspedes extranjeros fueron obsequiados con un espléndido lunch.

NOTICIAS

De las provincias:

Se encuentra muy mejorado de su grave enfermedad el obispo de Cádiz.

En la playa de Hendaya han cogido dos cetáceos de grandes dimensiones que, persiguiendo un banco de sardinas, encallaron en el arenal.

Uno de los cetáceos fué muerto por los pescadores; otro fué conducido vivo á San Juan de Luz.

Un incendio ha destruido en Villena (Alicante) una finca rústica.

Las pérdidas se calculan en 3.000 pesetas.

Ha sido detenido un pastor como presunto autor del siniestro.

En las montañas de Deuzquita (Orense) han aparecido numerosas cabezas de ganado víctimas de una enfermedad desconocida.

Una profesora de primera enseñanza de Valladolid que tomó el acuerdo de no admitir en su escuela á las niñas que no abonaban las correspondientes mensualidades, ha sido agredida por una mamá que, además de ser tramposa, dió un feroz mordisco en un dedo á la maestra de su hija.

Comunican de Jerez que ha permanecido preso durante un año en aquella Cárcel, Francisco Crespo, á quien por equivocación se le supuso autor de un importante robo cometido en Sevilla.

Probada la inocencia de éste individuo se le pondrá de un momento á otro en libertad.

En viaje de prueba, después de las reparaciones de que ha sido objeto, llegó el miércoles á Barcelona el trasatlántico francés *Saghalien*, conduciendo á su bordo al presidente de la Junta directiva de la compañía, á que pertenece el buque y 79 personas afectas á la misma, las cuales visitaron algunos puntos notables de aquella capital, regresando á bordo por la tarde.

El *Saghalien* salió poco después para el punto de su procedencia.

Para torear en Barcelona los días 8 y 11 de Agosto, ha sido contratado el matador de novillos Manuel Domínguez.

A poco de llegar á la Coruña el vapor *Isla de Panay*, falleció el soldado de Cuba José Rey López.

Desde el vapor fué conducido al Hospital Militar y de allí al cementerio.

El entierro, costado por *El Imparcial*, ha sido muy solemne.

Abriendo la marcha iban dos largas filas de soldados llevando hachas encendidas.

Cuatro soldados de los regimientos de Zamora y de la Habana llevaban á hombros el féretro, sobre el que se destacaba una hermosa corona de penamamientos, de la que pendían cuatro cintas de los colores nacionales.

Estas las llevaban cuatro compañeros del desgraciado José Rey, y que con él llegaron en el *Isla de Panay*.

La presidencia estaba representada por el comandante de la zona, D. Miguel Aragüet, algunos jefes, oficiales, clases y soldados de los cuerpos de la guarnición, y un representante de *El Imparcial*.

Cerrando la marcha iban cien soldados, y á ellos seguía numerosa muchedumbre.

Uno de los primeros actos de la Cámara Agrícola de Lugo, será solicitar del ministerio de Fomento el establecimiento de paradas de toros sementales de razas adecuadas para obtener el mejoramiento del ganado vacuno, principal y casi única fuente de riqueza de aquella región.

En el monte de Caballar (Orense) un niño de once años que se entretenía en tirarle por el rabo á una vaca, fué acometido furiosamente por el animal, que le dejó muerto en el acto.

En Hellín (Albacete) ha adquirido gran desarrollo la enfermedad variolosa.

Para poder recaudar las contribuciones en Barco de Valdeorras (Orense) se han reclamado á la Coruña cincuenta guardias civiles.

La señora marquesa de Perinat y los testamentarios de doña Crispina Jesús Hierro han regalado, respectivamente, á la Casa de Socorro del Congreso, un armario de hierro y cristal y una vitrina de los mismos materiales, destinados, con arreglo á los últimos adelantos de la ciencia, á la conservación de curas antisépticas é instrumentos de cirugía de dicho establecimiento.

El caritativo ofrecimiento de los citados señores ha merecido generales elogios.

Se está organizando en Málaga un orfeón compuesto de obreros.

Uno de los maquinistas del tranvía de vapor de Valencia, tuvo la desgracia, al intentar realizar una maniobra, de que le cogiera una locomotora y lo dejara en grave estado.

Ha comenzado á publicarse en Valladolid un periódico silvelista, titulado *La Voz Castellana*.

La misma población cuenta desde el domingo con una nueva revista científica, que se titula *La Voz de la Ciencia Católica*.

El ilustrado canónigo de la catedral de Valladolid, D. Eduardo Barrios, ha sido nombrado rector del Seminario Metropolitano de aquella localidad.

En Jerez ha fallecido un niño víctima de un envenenamiento.

Creyendo que era una golosina, la infeliz criatura bebió el líquido que contenía una botella, que resultó ser un producto químico.

Días pasados recogieron las trineiras de San Sebastián más de 160.000 sardinas, vendiéndose á 5 y 3 pesetas el millar.

Han sido puestos en libertad en San Sebastián ocho de los individuos que fueron detenidos en Pasajes de San Juan en Febrero por atropello á la fuerza armada.

El torpedero *Ejército*, que se halla en el arsenal del Ferrol, hará en breve pruebas de máquinas.

Ya se han colocado los mástiles que sostendrán gallardetes por las calles que recorrerá la familia real en San Sebastián.

Actualmente trabajan en las obras del nuevo crucero *Reina Regente*, más de 300 operarios.

Dicen de Ferrol que ha quedado instalada en la parroquia de San Francisco, á la derecha del altar de la Virgen del Carmen, la lámpara en que se hallan inscriptos los nombres de todos los tripulantes que perecieron en el naufragio del crucero *Reina Regente*.

De los 148 escribientes aprobados para el Banco de España, hemos oído, que el Consejo acordará queden para Madrid los 60 primeros números, como premio al mérito; y al propio tiempo para beneficiar á los demás, por su más pronta colocación en las sucursales.

Con objeto de asistir á la ceremonia de la consagración del obispo de Osmá, ha llegado á Logroño el cardenal Cascajares, en donde se ha dispensado una cariñosísima acogida al arzobispo de Valladolid.

En la calle de la Parra, de Salamanca, una mujer conocida por *La Zamorana*, asestó el domingo último una tremenda puñalada en el vientre á una amiga suya, llamada Rafaela Rodríguez.

Esta, que murió casi instantáneamente, deja seis hijos y se hallaba embarazada.

El tren que conducirán desde la corte á San Sebastián la familia real, ha sido completamente reformado en los talleres de la Compañía del Norte, de Valladolid.

Han sido sustituidas por completo las tapicerías de los coches salones y pintado de nuevo todo el resto de los carruajes.

El ministro de Hacienda, recibió días pasados á una Comisión de los fabricantes de petróleos, á los que ha concedido el plazo de unos días para que contesten si se quedan ó no con el monopolio, para, en caso negativo, anunciar el concurso.

Algunos de dichos fabricantes regresan á París y contestarán tan pronto como hagan alguna consulta á sus asociados.

El señor ministro de Hacienda les pide cuatro millones de pesetas sobre los catorce que produjo el impuesto en el año anterior, y sobre ese aumento se realizará la operación de crédito que se proponía.

Según refiere *El Tío Jindama*, es más que probable que tengamos la inmensa satisfacción de ver nuevamente estoquear toros al famoso é inolvidable Salvador Sánchez, *Frasuelo*.

Este quiere que su hermano Paco se retire definitivamente del toreo, y á fin de lograrle una renta con que pase su vejez, *Frasuelo* vestirá el traje de luces y volverá á las lides taurinas, en las que tantos aplausos conquistó.

El jueves regresaron á Barcelona los Coros de Clavé que fueron á Victoria y Pamplona y la banda del Asilo Naval. Esta última, al compás de un paso doble, dirigióse al muelle para trasladarse á la corbeta *Consuelo*.

De la capital:

Muchas son ya las familias que abandonan esta ciudad en busca de aire puro y fresco, cosas ambas que aquí empiezan á echarse de menos.

Del número de *La Tradición* que se repartió ayer, la primera plana está ocupada por entero con una felicitación que los carlistas dirigen á doña María Berta de Rohan, con motivo de su fiesta onomástica.

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se hace saber á los contribuyentes por territorial é industrial que no han hecho efectivas las cuotas correspondientes al 4.º trimestre del año económico de 1896 á 97, en los plazos establecidos por la Instrucción de 12 de Mayo de 1888, quedan incluidos en el recargo de 5 por 100 sobre las mismas, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los cinco días siguientes á la publicación de este anuncio en el *Boletín Oficial*, los de la 1.ª y 2.ª zona de Palma y durante los tres siguientes los de los partidos de Inca, Manacor, Menorca é Ibiza.

Por la Alcaldía de esta ciudad se anuncia al público que el depósito de hielo para los enfermos está establecido en la calle de Bouaire núm 3 y 5, sin que pueda exijirse mayor precio que el de 0'50 pesetas por cada kilogramo.

Los Alcaldes de los Ayuntamientos de Palma y Son Servera han remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial*, la liquidación de las cuentas correspondientes al 4.º trimestre del año económico próximo pasado.

Por el Juzgado de instrucción de este partido se saca á pública subasta por término de 20 días, la mitad de la finca denominada *Son Arbós*, situada en el término de esta ciudad y punto llamado *La Vileta*.

El justiprecio de la expresada mitad de finca es de 3600 pesetas.

El señor Gobernador de la provincia ha dispuesto que á contar desde mañana, las horas de oficina del Gobierno sean desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Don Luis Cusini ha presentado á este Gobierno de provincia el nuevo reglamento por el que ha de regirse la sociedad *Banda Palmesana*.

Por Real decreto del ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que á contar desde el día 1.º del actual, la tasa de los telegramas internacionales sea contada por francos en vez de pesetas, regulada por los cambios habidos en el último semestre.

Después de haber recibido en la Universidad de Barcelona la licenciatura en filosofía y letras, llegó ayer á esta ciudad nuestro amigo Don Pedro Ripoll y Font á quien felicitamos de todo corazón.

Según cartas, recibidas ayer, del empresario de este Teatro Principal Don José Espinosa, dicho señor ha firmado el compromiso con una compañía de ópera, en la cual figura nuestro paisano el tenor Simonetti, para dar una serie de funciones, que empezará el 15 de Octubre próximo.

Dicha compañía pondrá en escena, entre otras producciones nuevas, la ópera española *La Dolores*, viniendo á Palma para dirigirla, su autor el maestro Bretón.

Se ha encargado de la dirección de nuestro colega *La Última Hora*, por ocupaciones temporales del señor Estelrich, nuestro apreciado amigo Don Juan Torrendell.

Nuestro estimado amigo Don Pablo Socias, Jefe de movimiento de los Ferro-carriles de Mallorca, ha tenido la desgracia de perder á su hijo Pedro José, tierna criatura de nueve meses, con motivo de cuya pérdida nos asociamos al dolor que experimenta la familia.

Ayer tarde, tres bandas de música recorrieron el barrio de la Calatrava con objeto de proceder á la colocación de las banderas anunciadoras de la fiesta que celebra dicho barrio en la festividad de San Cristóbal.

Esta tarde se celebrará en nuestra plaza de toros una corrida de novillos los cuales serán capeados, banderilleados y muertos á estoque por el matador Andrés Flores *Barberillo de Olivares*.

Verdaderamente pesados han sido estos dos últimos días á causa del calor que ha hecho, así es que muchas familias aprovechando la apertura de los baños de la Portella han acudido á bañarse.

Anoche una comitiva compuesta de una banda de música, á cuyo frente marchaban multitud de jóvenes con banderas y cañas engalanadas, recorrió las calles del Call, San Francisco y otras adyacentes, con objeto de nombrar clavero y mayordomos para la fiesta que tiene que celebrarse el año próximo.

La música del regimiento regional de Baleares núm. 1, tocará esta noche de ocho á diez de la noche en el catafalco del paseo del Borne, las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª Paso-doble *El nuevo guerrero*, Perelló.
- 2.ª Sinfonía *Medalla de Oro*, N.
- 3.ª Fantasia *El Valle de la Marin*, Ohyer.
- 4.ª Walses *La Princesa*, Spir.
- 5.ª Marcha *Austria*, Kessels.

A la hora de costumbre el vapor *Ciudad de Mahón* salió ayer tarde de nuestro puerto con rumbo á Mahón, llevándose la correspondencia, pasaje y efectos.

En vista de la instancia presentada al Ministerio de Hacienda, por varios vendedores de tejidos, solicitando la modificación de las notas que satisfacen en la actualidad, en el sentido de que podrían unificarse los epígrafos en que se hallan comprendidos, se ha dispuesto por Real orden del 1.º de Junio último que queden subsistentes el epígrafa número 12 de la clase 4.ª de la tarifa 1.ª y el núm. 8 de la clase 5.ª de la misma tarifa, adicionados de una nota en que se exprese que cada uno de ellos queda refundido con el otro, siendo la cuota exigible el promedio de las señaladas en el cuadro de bases á los conceptos industriales que comprenden ambos epígrafes.

Igualmente se ha dispuesto la creación de un nuevo epígrafe en la clase 5.ª de la tarifa 1.ª, redactado como sigue: núm. «Tiendas al por menor de camisería fina y demás ropa blanca, corbatas y guantes de cualquiera clase.» No obstante lo cual, subsistirá en la forma en que está redactado el epígrafe núm. 4 de la clase 4.ª de dicha tarifa 1.ª.

Con la solemnidad de todos los años se celebró ayer, en la iglesia de San Francisco, la fiesta que anualmente el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad consagra al invicto mártir de la fé de Jesucristo el Beato Raimundo Lulio.

A las diez y media comenzó la misa mayor siendo el celebrante D. Enrique Reig Canónigo, asistiendo de medio pontifical el Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis. Ocupaban el lugar de costumbre el Excmo. Ayuntamiento; Ilmo. Cabildo Catedral; Junta de la causa pia luliana y real Colegio de la Sapiencia.

El distinguido orador sagrado Rvdo. P. Restituto del Valle Ruiz, encargado del panegírico, ensalzó con la elocuencia que le caracteriza las virtudes del Mártir y el saber del gran Ingenio del siglo XIII siendo su discurso muy celebrado del escogido auditorio.

Durante todo el día fué visitada la capilla en donde se guardan los restos del Santo.

En este Gobierno de provincia se ha recibido el título de licenciado en Filosofía y Letras, expedido por el ministerio de Fomento, á favor de don Juan Ordinas Cruellas, natural de Santa María.

La guardia municipal condujo, entre ayer y anteayer, al depósito de Capuchinos, á siete muchachos que estaban bañándose desnudos, detrás de la pescadería vieja del muelle.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Artá dá cuenta á la autoridad superior de haber sido encontrado, tendido junto á una higuera en las inmediaciones de la villa de Son Servera, el cadáver de la vecina de la misma, Andrea Nabot Pons, de 63 años de edad.

Practicadas las diligencias del caso resulta que la expresada mujer salía de su casa con objeto de ir á cojer unos cuantos higos de una propiedad, suponiéndose que se encaramó al indicado árbol cayéndose por haberse tronchado una de las ramas, que fué encontrada junto al cadáver, produciéndose algunas heridas que le causaron la muerte instantáneamente.

Constituido el Juzgado, empezó la instrucción de las primeras diligencias ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio.

Dá cuenta la del puesto de Porreras de haber desaparecido del predio *Son Pesolé* donde vivía en calidad de mozo de labranza el joven Miguel Cerdá Juan, de 14 años de edad, sin que hasta la fecha haya podido saberse su paradero á pesar de las pesquisas practicadas por la expresada fuerza.

El mejor preparado para el estomago es el Elixir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

El monumento de Ramón Lull

Años hace que se inició y agitó de nuevo en esta ciudad, la idea de levantar un monumento que perpetúe no la gloria de Ramón Lull,—que esa perpetuidad asegurada queda por las decisiones de la Iglesia y por el testimonio de la historia—sino la admiración del país que le vio nacer hacia el primero de sus grandes hombres.

A partir de la restauración de los estudios filosóficos en España, cuando la crítica moderna reaccionó contra determinados prejuicios; cuando se divulgaron los primeros estudios de Menéndez Pelayo; cuando, mucho antes, el benemérito Don Jerónimo Rosselló, se dedicara á la paciente formación de la bibliografía lulliana; cuando el Archiduque de Austria Luis Salvador, hace veinte años, congregó á los escritores y pensadores todos de esta isla para rendir el *Homenaje* á Ramón Lull, reivindicada quedó una gloria tan puesta en tela de juicio, origen de tantas discusiones y banderías en el terreno religioso y en el meramente científico.

La memoria del Santo y del grande hombre quedó por aquel entonces completamente restaurada, y como símbolo y remate de esta restauración, se pensó en ofrecerle un monumento que para siempre la recordase emplazado en su ciudad natal, sobre la misma area ennoblecida por las pisadas del infatigable apóstol.

Por una serie de fatalidades y negligencias, nada se ha adelantado hasta ahora en la realización del laudable pensamiento; y los años pasan y el *statu quo* de la indiferencia no se altera en lo más mínimo.

Estas vulgares consideraciones que debieron ofrecerse ayer á la imaginación de cuantos asistieron á la fiesta dedicada á nuestro inclito paisano, debieran recordarnos con mayor fuerza los señores concejales que constituyen el nuevo Ayuntamiento. Si es verdad, como no dudamos, que se hallan animados de los mejores deseos, si quieren dejar una memoria grata de su paso por el Ayuntamiento, aún sin necesidad de apelar á iniciativas nuevas y propias, tela suficiente encontrarán para su labor, si continúan y empujan con perseverancia cotidiana las iniciativas anteriores que el libro de actas registra.

Una de las primeras y más importantes es el monumento á Lull, ahora completamente olvidado.

Noticias del ejército

Destinos.—Por Real orden de 30 de Junio último se ha dispuesto que pasen á servir los destinos que á cada uno se les señala, los siguientes capellanes del Cuerpo Eclesiástico del Ejército: Don Pedro Bou Torres, del Hospital militar de Barcelona, al de Mahón, Don Rafael Bernat Tuduri del Hospital militar de Mahón, al regimiento regional número 1., don Sebastián Ginard Ferrer, del espresado regimiento, al batallón de Cazadores de Alfonso XII núm. 15, y don Jaime Martorell Alemañy, del indicado batallón, al Hospital militar de Barcelona. Por el mismo Ministerio ha sido destinado al distrito de Ultramar, con las condiciones de la Real orden de 1 de Abril de 1895, el segundo teniente de infantería don Rafael Tejero Mazquez, que actualmente sirve en el regional de Beleares núm. 1.

Igualmente se ha dispuesto que continúen sus servicios en el octavo batallón de plaza, los siguientes individuos de tropa de Artillería regresados de los distritos de Ultramar: Bartolomé Torrens Bestard, natural de Binisalem; Rafael Roselló Bordoy, de Porreras; Rafael García Estrella, de Bunyola y Mateo Coll Pallicer de Palma.

Recuerdos mallorquines 4 de Julio

1311

Juró Sancho la observancia de los privilegios y franquicias otorgadas á los mallorquines por su abuelo y padre; se celebró el acto en la iglesia catedral en manos del obispo Guillermo de Vilanova.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en el Hospital general: exposición á las cinco de la mañana. A las diez tercera y misa mayor. Por la tarde vísperas, completas, maitines, solemnes laudes y la reserva precedida de *Te-Deum*.

Vista á la Corte de María A la Virgen del Confalón en Santa Catalina.

Señor Director de LA ALMUDAINA

Muy señor mío: Le ruego á V. sirva mandar publicar el adjunto remitido en el periódico de su digna dirección, por lo que le quedará agradecido su atento s. s. q. b. s. m.

JUAN ESTARELLAS

Hace poco más de un año, se presentó en mi casa un señor forastero que me propuso un seguro sobre la vida por cuenta de la Sociedad de seguros norte americana «La New York».

Para convencerme de las ventajas de la operación que me proponía, me entregó un impreso que contenía en números manuscritos las cantidades á que tendría derecho, mediando el pago de una prima determinada. Constaba en dicho impreso que si yo fallecía antes de 20 años, mis herederos cobrarían un capital de 10.000 pesetas, y que si vivía en aquella fecha, tendría derecho á una de las tres opciones siguientes:

1.ª Cancelar la póliza, cobrando en metálico 10.170 pesetas.

2.ª Conservar la póliza en vigor, y cobrar 4.180 pesetas de beneficios acumulados.

3.ª No cobrar nada á los 20 años, recibiendo en cambio de la Sociedad una nueva póliza saldada de 15.000 pesetas, pagaderas á mi fallecimiento.

Esas condiciones, presentadas con tanta precisión y claridad, me parecieron ventajosas y consentí en hacer segu. o. Algunos días después de haber llenado los requisitos necesarios, se me notificó que la Sociedad había aceptado mi proposición y que entretanto venía la póliza, tenía que pagar la prima por adelantado. Encontré algo fuerte eso de tener que pagar una cosa que no había recibido, ni visto, siquiera, pero no desconfiaba de nada y pagué, no dudando de que vendría el contrato prometido y que este sería la reproducción fiel del proyecto que se me había presentado.

Vino, en efecto, el contrato definitivo, y, continuando en mi confianza ciega, me lo guardé sin leerlo. Un año después, la casualidad ha hecho que me fijase en los términos de esa póliza, y, cogiéndola con el proyecto que le sirvió de base, he visto con asombro que las promesas brillantes que este contenía para cumplirse dentro de 20 años, no constan en la referida póliza.

Las 10.170 pesetas que según la opción primera había de cobrar dentro de 20 años, no son ya sino 6.110, y si bien se añade que también habrá beneficios, éstos no se fijan en ningún concepto. De las 4.180 pesetas de la opción segunda, ni de las 17.000 pesetas de la opción tercera, no se habla tampoco una palabra. Se dice únicamente que se podrán cobrar los beneficios que resulten, quedando asegurado, ó recibir una nueva póliza saldada, pero no se menciona ninguna cantidad, ni aproximadamente.

Habiendo creído de momento que se habría padecido algún error al redactar una póliza tan diferente de lo que se me había ofrecido, he dirigido una reclamación al agente que me propuso el seguro, pero de su contestación ha resultado que no hubo tal error, y que el procedimiento empleado para convencerme es sistemático en ese señor.

En consecuencia, como por haber tenido la flaqueza de pagar por adelantado una cosa que no había recibido ni visto no me queda, al parecer, otro recurso que el del póliza, me permito el desahogo de hacer públicamente uso de este derecho, para mi propia satisfacción y por si puede reportar algún provecho á otros.

JUAN ESTARELLAS

Calle de Reynés, 7, Palma.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Desde Nueva York

Madrid 3 á las 9'10 m.

Los cosecheros de tabacos de Jacksonville han acordado dejar de satisfacer el diez por ciento de sus ganancias que destinaban á sostener la insurrección cubana.

Los rebeldes pierden muchas simpatías y los emigrados cubanos se han negado á tomar parte en la elección de presidente de la República de Cuba.

Combates

Madrid 3 á las 12 t.

Oficial.—En varios encuentros sostenidos en la provincia de la Habana causamos nueve muertos al enemigo y le cogimos buen número de prisioneros.

Nuestras columnas tuvieron cinco heridos.

Se han presentado dos grupos de once y siete insurrectos, respectivamente.

Viaje de la Corte

Madrid 3 á la 1'10 t.

Dicen de San Sebastián, que la Corte ha llegado esta mañana sin novedad, siendo objeto de un respetuoso recibimiento.

Esperaban á los Reyes en la estación las autoridades y un numeroso gentío.

En algunas estaciones de tránsito los reyes han sido vitoreados.

De Filipinas.-Noticias oficiales

Madrid 3 á las 3'30 t.

El parte oficial de Manila dice que allí no ocurre novedad, pues solo en el centro de Luzón se nota la existencia de insurrectos que de vez en cuando hajan por viveres para llevarlos á los montes de Sibut en donde se encuentra el generalísimo Aguinaldo con los desertores.

En las diferentes evoluciones de las tropas mataron cincuenta y cuatro rebeldes.

Van en aumento las enfermedades en los destacamentos.

El general Sarralde se encargará de las operaciones en el centro de Luzón y en el primer vapor saldrá para Mindanao.

Al entretanto el general Rios se encargará del gobierno.

Las salinas de Torrevieja

Madrid 3 á las 7'5 n.

Ha quedado desierta la subasta del arrendamiento de las salinas de Torrevieja.

Se redactan nuevas condiciones.

Los licitadores no aceptan la fijación del impuesto de 85 céntimos de peseta sobre la venta de la sal.

Se consulta al gobierno para saber si ha de sufrir cambio el impuesto cuando se eleve el precio de la venta.

El asistente de Maceo

Madrid 3 á las 7'15 n.

De las prisiones militares de Zaragoza se ha evadido un desertor de la brigada disciplinaria que fué asistente del cabecilla Maceo.

También ha desaparecido el cabo de guardia.

El sargento, cabo y soldados que estaban de servicio, y contra quienes se instruye causa, ha sido incomunicado.

Un Ayuntamiento

Madrid 3 á las 7'30 n.

Ha quedado definitivamente constituido el Ayuntamiento de Valencia.

La coalición entre liberales, silvelistas y republicanos, ha obtenido un triunfo completo, pues de entre ellos han sido elegidos, diez tenientes de alcalde y dos Síndicos.

Una nota

Madrid 3 á las 7'30 n.

A pesar de las negativas de los ministeriales, se insiste en asegurar que el señor Dupuy de Lome ha teleografiado al Gobierno la nota que el Gabinete de los Estados Unidos envía al de Madrid notificándole el sistema de guerra del general Weyler, reclamando contra el mismo y pidiendo que se fije un plazo para la terminación de la guerra.

Otras noticias

Madrid 3 á las 7'50 n.

Antes de embarcarse el señor Woodfort con rumbo á España, el señor Dupuy de Lome le obsequiará con un banquete.

Mencheta

Mercado de Palma

Precio en pesetas

Aceites de oliva: Superior de 60'00 á 67'00 el odre; Id. regular de 50'00 á 57'00 id.; Id. inferior de 48'00 á 51'00 id.

Alcoholes: de vino puro sin refinar (98.º centesimales) de 89'00 á 100'00; Id. refinado (94.º id.) de 00'00 á 105'00; Id. porgueras de 0'00 á 80'00 idem.

Algarrobas, de 04'50 á 4'75 el quintal.

Almendras, de 12'00 á 13'00 el hectolitro.

Almendrón, de 46'00 á 53'00 el quintal.

Arroz, de 38'00 á 43'00 los 100 kilos.

Avena, de 00'00 á 7'00 la cuartera.

Azafran, de 03'50 á 4'00 la onza.

Candeal, de 17'00 á 18'50 la cuartera.

Cebada, de 08'00 á 08'50 la cuartera.

Centeno, de 00'00 á 00'00.

Carbón vegetal, de 03'00 á 4'50 el quintal.

Frijoles, de 25'00 á 28'00 la cuartera.

Garbanzos, de 19'00 á 22'00 la cuartera.

Ganados: de cerda de 00'00 á 00'00 la arroba; Id. lanar de 00'00 á 00'25 la tercia; Id. vacuno de 00'20 á 00'25 la tercia.

Habas: para cocer, de 20'00 á 22'00 la cuartera; para ganado, de 16'00 á 17'00 la cuartera.

Habichuelas: blancas, de 00'00 á 28'00 la cuartera; Id. confits de 00'00 á 30'00.

Lanas, de 45'00 á 52'00.

Higos pasos, de 00'00 á 00'00 el quintal.

Leña, de 01'00 á 01'50 el quintal.

Maíz, de 13'00 á 15'00.

Trigo, de 16'50 á 17'50 la cuartera.

Volateria: pollos de 00'00 á 01'75 kilogramo; gallinas de 00'00 á 01'95 la tercia; huevos de 00'00 á 00'90 la docena.

Azúcares: refinado superior de 46'00 á 41'50 los 41'60 kilos; cortadillo de 48'75 á 49'70, pilon de 48'00 á 49'80; peninsulares de 42'00 á 43'25.

Cafés: Puerto Rico hacienda de 142'00 á 145'00; pueblo de 138'00 á 142'00; Moka de 131'00 á 135'00 id; id., Cuba de 120'00 á 130'00.

Sobrasada mallorquina de 0'00 á 1'95 Kgmo.

Quesos, de 98'00 á 110'00 los 100 kilos.

Judías, de 42'00 á 46'00 los 100 id.

Manteca de cerdo de 200'00 á 220'00.

(Del Boletín Comercial.)

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

De la capital:

Anoche fué obsequiado con una cenerada un vecino de la calle de la Misión, que por la mañana había tenido la fatalidad de contraer segundas nupcias en la iglesia de San Miguel.

A las diez poco más ó menos, hora al parecer convenida por los vecinos, empezó á caer de todos los balcones inmediatos á la casa que aquel habita y frente á su portal, una lluvia de tinajas, pucheros, barreños, latas y demás objetos de alfarería, quedando cubierta de fiestas la vía.

Varios dependientes de la autoridad que estaban vigilando ya por temor á tal bárbaro hecho, se vieron obligados á refugiarse por no ser víctimas de la brutal acometida.

Más tarde se personó en aquel sitio el comandante de la guardia municipal señor García acompañado del segundo jefe, cabos y algunos individuos de dicho cuerpo, con objeto de poner fin á la algarada y disolver el tumulto de gente que con tal motivo se había reunido en aquel sitio.

Un individuo que aún delante de la referida autoridad se atrevió á hechar á la calle desde un balcón un grueso puchero ó tinaja, pues no se supo lo que era, fué detenido inmediatamente y encerrado en el depósito de Capuchinos.

Sensible es tener que presenciar en una ciudad culta como Palma hechos tan bárbaros y repugnantes como el que dejamos narrado y que tan poco en favor dicen del buen decoro y dignidad del que los comete.

Se nos ha dicho que esta noche tratan de repetir la escena.

Esperamos de las autoridades tanto gubernativa como municipal que tomarán las medidas necesarias para impedirlo, castigando cual se merece al primero que se coja infraganti.

Bastantes animadas se han visto las verbenas celebradas en los barrios del Temple y Sitjar.

El baile que ha tenido efecto en este último, fué algo más variado que los celebrados este año, así es que el público aplaudió con más entusiasmo.

Esta noche en ambos barrios se celebrará la fiesta anunciada.

TELEGRAMAS

Desde Nueva York

Madrid 3 á las 10'30 n.

Nueva York.—Es esperada con impaciencia la llegada de Mr. Lee, el cual cambiará impresiones con Mr. Woodford.

Cuando llegue, se firmará el nombramiento de Mr. Aldrich, para sustituirle en el cargo de cónsul en la Habana.

Las autoridades de Washington han prohibido la celebración del meeting organizado por los laborantes.

Varias noticias

Madrid 3 á las 10'35 n.

El señor Monteros Ríos ha conferenciado esta tarde con el señor Sagasta, saliendo después para Lourizan.

El señor Gamazo saldrá en breve para Santander.

Mañana se celebrará un banquete en obsequio al general Lachambre, en el cual se asegura que asistirán más de 200 personas.

Renuncia.-La prensa inglesa

Madrid 3 á las 10'45 n.

Comunican de París que Mr. Droz ha renunciado el cargo de Gobernador de Creta.

La prensa inglesa dá como firmada la paz entre Grecia y Turquía.

Los turcos se preparan para evacuar á Tesalia.

La Junta formada por las potencias Europeas ha fijado en tres millones de libras esterlinas la indemnización que Grecia debe satisfacer á Turquía por la guerra.

Siguen desarrollándose violentísimas tempestades en Francia.

Inexactitud.-Una carta

Madrid 3 á las 11 n.

París.—Es inexacto que la Emperatriz Eugenia haya sido desatendida por el Sultán, durante su permanencia en Constantinopla.

El Czar ha escrito una carta á Mr. Faure, anunciándole el entusiasmo que reina en Rusia con motivo de su anunciado viaje á aquella capital.

Se ha restablecido la tranquilidad en Chitpuc (Calcuta.)

Aplazamiento.--Rumores.-La prensa.

Madrid 3 á las 11'15 n.

Ha sido aplazada la reunión de los diputados y senadores carlistas.

Corren insistentes rumores de que un diputado carlista está reorganizando sus huestes en Cartagena.

La prensa sigue atacando al Gobierno por la suspensión de los concejales socialistas en Bilbao.

Nuestros vinos

Madrid 3 á las 11'25 n.

Un despacho oficial del Perú participa que se ha promulgado la rebaja en los derechos de inraducción de nuestros vinos en aquel país.

Más sobre las tormentas

Madrid 4 á las 2 m.

París.—Siguen desarrollándose las tormentas por el mediodía de Francia.

El departamento de Tuch es el más castigado.

El Sena se ha desbordado en diferentes sitios inundando la capital, ocasionando infinidad de víctimas.

Los daños materiales que ha causado son considerables.

Sorpresa

Madrid 4 á las 2'30 m.

En la calle de Alcalá ha sido sorprendida una partida de juego, incautándose las autoridades de unas 4.000 pesetas que encontró sobre la mesa.

Hay cinco individuos detenidos.

Mencheta.

Plaza de Toros de Palma

El domingo 4 de Julio de 1897 á las cuatro y media de la tarde, gran corrida de novillos, con superior permiso y si el tiempo no lo impide se lidiarán cuatro novillos de una ganadería del continente que serán muertos á esto que por la cuadrilla que dirigirá Andrés Flores (a) Barberillo de Olivares de Sevilla.

Precios: Palcos de Sombra sin entrada 2 pesetas; Entrada general de Sombra, 0'75 id.; Medias entradas de idem para señoras, militares sin graduación y niños menores de diez años, 0'40 id.

Entrada general de Sol, 0'50 pesetas; Medias entradas de idem para señoras, militares sin graduación y niños menores de diez años, 0'30 id.

L' UNION

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Compañía francesa de seguros contra incendios, fundada en 1828

Capital social	10.000.000 Frs.
Reservas	9.635.000 »
Primas á recibir	75.183.878 »
Total	94.818.878 »
Capitales asegurados	15.559.869.808 »
Siniestros pagados	202.000.000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA
BARCELONA
PASEO COLON Y CALLE MERCED
20, 22 Y 24
Director: E. GÉS

Subdirector en Palma de Mallorca:
SEÑOR DON BARTOLOMÉ HOMAR
Calle Samaritana, 16

Baratura Verdadera Permanente

SAN NICOLAS, 22--ORFILA, 2

El favor que el público nos está dispensando es una prueba más de la bondad y baratura de nuestros artículos.

Por próximo cierre de la Tienda NUEVAS E IMPORTANTES REBAJAS

Gran Baratura en cortes de vestido de todas clases.
Gran Baratura en sedas para blusas y vestidos.
Gran Baratura en armires negros superiores.
Gran Baratura en batista, indianas, bretones botolés, rasos desde 0'40 céntimos.
Gran Baratura en holandá, irlandés y lienzo de todas clases.
Gran Baratura en piezas madapolam á 650, 750 y 850 pesetas una pieza de 20 metros y á 2, 2 y 1,2 y 3 reales cana.
Gran Baratura hilo blanco en madejas para medias y calcetines, clase especiales para bolillos.
Gran Baratura en visillos clase superior, cortinajes y transparentes blancos y de color.

Primera casa en Corbatas--El mejor surtido y el más económico

Todos los artículos continuamos vendiéndolos con las mismas ventajas ofrecidas por ser muy conveniente á la casa la LIQUIDACION de todas sus existencias dentro del plazo más breve posible.

SAN NICOLAS, 22--ORFILA, 2
Baratura Verdadera Permanente

José Vich y Quetglas

Plaza de Cort, núm. 12 y Calle de Cordelería, núm. 40

Gran taller de básculas, romanas y balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir.
Primero y único constructor en estas islas de las acreditadas balanzas sistema

BERANGER

premiado en la exposición BALEAR con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kg. y sensible á un gramo.
Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1/10 de mg.
Las básculas y romanas se garantizan por dos años.

José Vich y Quetglas

PLAZA DE CORT, NUM. 12 Y CALLE DE LA CORDELERIA, NUM. 40--PALMA

LA CATALANA

Esta gran Compañía que opera en estas Islas 30 años ha, es la que ha satisfecho mayor número de Siniestros en Mallorca siendo estos en número de 120 importando Ptas. 146.288'12 y la que cuenta con mayor número de asegurados pasando de 4.000 el de sus pólizas inscritas en el Registro de esta Capital.

COMPANÍA ESPAÑOLA
de Seguros contra incendios y Explosiones
ÚNICA EN SU CLASE
y establecida en Cataluña

En caso de incendio, los perjuicios que ha sufrido el asegurado se fijan, previa la notificación y declaración de éste á la Compañía, por convenio entre las partes ó por una peritación amistosa, sin otra Solemnidad alguna.

El importe total de la indemnización de daños, una vez convenido, se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Aparte de otorgar al asegurado iguales ó mejores condiciones que las que puedan ofrecer otras Compañías, las ventajas en el sentido de que, si alguna cuestión surgiera del contrato, se resuelve en España, sin tener precisión de consultar y someter á los centros del extranjero las soluciones que se adoptan, ni llevar por tanto las reclamaciones por la vía diplomática sujetándolas á las leyes internacionales, teniendo si, por el contrario, los asegurados á LA CATALANA, la facilidad de entenderse siempre y en todo caso con la Dirección general de la misma.

Capital social y reservas Ptas. 30.000.000

Capitales asegurados por dicha Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896 Ptas. 550.741.848'06
Siniestros pagados por la misma 5.803.943 11

DIRECCIÓN GENERAL
EN SU PALACIO
Calle Dormitorio de San Francisco, 5
BARCELONA

DIRECTOR REGIONAL
DON JOSÉ ARBOS Y MESTRE

PROPIETARIO
Calle de Serriá, 21, principal
Palma de Mallorca

Se necesitan Agentes tanto de la Capital como del interior de la isla con buenas referencias á quienes se les abonará importantes comisiones ó salarios y ambas cosas á la vez si sus gestiones son importantes.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Biliis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Pontons, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sada y Llisteras.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ--S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

El 15 de Julio de Barcelona vapor

Miguel M. Pinillos

El 30 de Julio de este puerto vapor

PIO IX

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoacoas, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía, Unión Comercial de Londres.

ZAPATERIA BALEAR DE PARETS Y COMPAÑIA

CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y formas se deseen, así para caballero como para señora y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmero, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

San Nicolás, 1--Quint, 23--PALMA--

VIAJE DE RECREO A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Podese preparar si mesmo e com grande economia, A AGUA MINERAL analoga ás aguas naturales com os

COMPRESOS DE VICHY

GAZOSOS

Preparados com os Saes extractos das Celebres AGUAS DE VICHY e Fontes do Estado Franceuz e GAZOS PAULINA & C.ª, AVENUE VICTORIA, PARIS C.ª FABRICANTAS DE VICHY, PARIS--CHATELAIN & C.ª, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Estanterias

Hay varias para vender á propósito para tienda, calle Bonanova, número 48, (Terrac).

Verdadera Ganga

Por retirarse del negocio se vende un establecimiento de comestibles favorecido por una magnífica clientela.

Informes: Centro de Anuncios, Lrv 21.

BAÑOS

Desde hoy quedan abiertos los de mar del Torrent de Mal Pas.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 1 0 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

La antigua casa

Gan Serrat

(VULGO CAN BRONDO)

Participa á su numerosa clientela y al público en general, haber trasladado su domicilio al NUMERO 5 de la misma calle.

Grandes ventajas á los compradores en todos los artículos.

CAN BRONDO

SANDALO SOL

ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vias urinarias.

Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

MORRHOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.--Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA
PALMA.--Imprenta de Amengual y Muntaner